
 上田市教育委員会６月定例会会議録 

 

 

１ 日 時 

令和４年６月２２日（水） 午後３時００分から午後３時５０分まで 

 

２ 場 所 

上田市役所２０２・２０３会議室 

 

３ 出席者 

○ 委  員 

 

教 育 長       峯 村 秀 則 

教育長職務代理者     北 沢  秀 雄  

委   員       森田 小百合 

委   員       大久保 恵子 

委   員       木 口 博 文 

 

 

○  説 明 員  

 

小野沢教育次長、児玉教育参事、山賀教育総務課長、宮原教育施設整備室長、長田学校教育

課長、上原生涯学習・文化財課長、和根崎上田城跡整備担当政策幹、久保田人権同和教育政

策幹、櫻井スポーツ推進課長、坂口丸子学校給食センター所長、星野中央公民館長、小山西

部公民館長、浅野上田図書館長、小林丸子地域教育事務所長、松木真田地域教育事務所長、

若林武石地域教育事務所長 
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１ あいさつ   

  梅雨入りの発表があったわけだが、から梅雨でシトシト静かに降り続くような雨ではない。

そのかわり、雷が鳴ったり、連日の夏日、真夏日が続いている。梅雨らしい涼しさを呼ぶ雨が

欲しい今日この頃である。さて、本日の定例会の後は協議会も計画されており、時間が非常に

厳しいわけである。事務局の皆さんの説明は、ぜひ端的な説明をお願いしたい。例えば、まず

結論を言ってもらい、大事なことを後で補う程度の説明にしていただくとありがたい。それで

はよろしくお願いします。 

 

２ 協議事項 

 （１）県教育委員会及び市町村教育委員会相互の任免及び人事等に関する了解事項の取り交わし

について（学校教育課） 

○資料１により長田学校教育課長説明 

   それでは資料１、連絡調整についてご覧いただきたい。今回、県教育委員会と上田市教育委

員会でこの了解事項を取り交わしたいというものをお諮りするものである。 

毎年、県教育委員会と市町村教育委員会は、全県的視野に立ち、教育行政の適正かつ円滑な

運営を図るため、教職員の人事については、県教委と市町村教委と連絡の上、校長の意見を尊

重し、異動原案を作成することとしており、このことから、今回ご承認をいただいたら、令和

４年６月から令和５年５月末まで了解事項について、県教委と了承事項を取り交わしたいとい

うものである。 

 

峯村教育長 

例年これは取り交わしている内容である。 

この件について、皆さんよろしいか。 

 

○全員了承 

 

 

３ 報告事項 

（１）古戦場公園テニスコート整備工事（1期）請負契約の締結について（スポーツ推進課） 

○資料２により櫻井スポーツ推進課長説明 

それでは、資料２-１をお願いする。５月の定例会でご説明した古戦場公園テニスコート整備

工事（1 期）請負契約の締結について、開会中の６月市議会に議案を上程したので、本日は事

業全体の内容、全体のスケジュールについてご報告申し上げる。 

この工事請負契約の方法・金額・相手方については、資料２-１に記載のとおりである。 

資料２をご覧いただきたい。全体のスケジュールと、平面図となっている。まず、資料２枚

目の平面図で、事業全体の整備内容をご説明する。この平面図であるが、図面の右側が北。下

側が国道１４３号線築地バイパスとなっている。今回の事業では、人工芝のテニスコート１２

面、クラブハウス、約１３０台分の駐車場、広場、ウォーキングコースを整備する計画である。

古戦場公園の周辺は、北西側、図面の右上側から強い風が吹く場所となっておるので、対策と

して北側の植樹、また、クラブハウス駐車場のある北側の敷地をテニスコート面よりも 1.5ｍ

ほど高く設計している。 
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次に全体のスケジュールをご説明する。資料２にお戻りください。これは、国民スポーツ大

会の手続きと合わせた全体のスケジュール表である。令和４年度については、敷地の造成や上

下水道の敷設等の工事、クラブハウスの設計業務を行う。５年度は、テニスコートの人工芝貼

り、クラブハウスの建設工事、照明、駐車場のアスファルト舗装などを行い、令和６年度に既

存コートの人工芝の貼替を行い完了する予定となっている。 

 

峯村教育長 

それでは締結について、またスケジュール、平面図についてご意見、ご質問をお願いする。 

 

北沢委員 

国体が終わった後のテニスコートの使用はどのように考えているのか。 

 

櫻井スポーツ推進課長 

全国規模の大会や、高校総体インターハイの予選等なるべく大会を誘致し、広く市外の方に

も使っていただきたいと考えている。 

 

大久保委員 

今年、中央競技団体が視察に来るというのは、どういったところを見にくるのか。 

 

櫻井スポーツ推進課長 

中央競技団体の視察は今年度行われ、この会場については、現場がまだ出来ていないので書

類だけの審査になる。基本的な条件を満たしているかどうかの確認を行い、３年後の令和７年

に本視察があるわけだが、そのときに、もう少し具体的な施設の条件について確認が行われる

という流れである。 

 

木口委員 

スケジュール表の方に市民の森や別所公園コートの除却のことが書いてあるが、このコート

は、無くすということが決まっているということであるか。 

 

櫻井スポーツ推進課長 

もともと、この新設のテニスコート、城跡公園内にある東西コート１２面、市民の森の４面、

別所公園の２面、それらを集約してこの場所に整備するということで、整備完了すれば廃止と

なるということで競技団体の皆さん等には説明をしており、そのとおり開始する予定である。 

 

木口委員 

そうすると市内ではテニスコートは、ここだけということか。 
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櫻井スポーツ推進課長 

旧上田市内でいうと、この古戦場公園テニスコート、別所公園テニスコートにクレー、土の

テニスコートがあり、そちらは残る。あと、丸子のテニスコートの８面。それから、真田に３

面、武石にも３面があり、それはそのまま存続することになる。 

 

峯村教育長 

他にはよろしいか。 

 

○全員了承 

 

 

(２)令和４年度寧波市へのジュニア大使国際友好都市親善交流事業の中止について（学校教育

課） 

○資料３により長田学校教育課長説明 

 それでは資料３をご覧いただきたい。今年度予定していた中華人民共和国の浙江省の寧波市

との交流事業だが、新型コロナウイルス感染症治まってきたとはいえ、中国では入国規制等あ

るので、今年度についても中止をしたいと考えていることをご報告させていただきたい。 

今後の予定であるが、こちらについては子どもたち以外に市民の交流等がある。また、諸団

体等調整し、来年度以降実施できるかどうかまだ現段階では分からないが、今年度については

中止をさせていただき、来年以降は関係団体と協議をし、決定していきたいと考えている。 

 

峯村教育長 

寧波市との交流の中止だが、よろしいか。 

 

○全員了承 

 

 

（３）日本遺産ガイド育成講座の開催について（生涯学習・文化財課） 

○資料４により上原生涯学習・文化財課長説明 

 それでは資料４をご覧いただきたい。日本遺産ガイド育成講座令和４年度の開催についてご

報告を差し上げるものである。 

上田市日本遺産推進協議会では日本遺産を訪れる方の満足度を高め、魅力を発信するため、

日本遺産のストーリーや、構成文化財を解説し、現地を適切に案内することが出来る人材を育

成するため、ガイド育成講座を実施している。今年度は、受講者を対象にステップアップする

ための中級編の講座を開催するものである。 

今回、３年度初級編終了の２０名の方にご案内し、１４名の申込があった。今年度の中級編

を終了すると、昨年度の中級編の受講者を含め、３１人の方が終了することとなる。この終了

した方々が、今後のスキルアップのために、実践を通してのガイドスキルを目指していただか
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なければいけないということで、今後は、その受け皿や、ガイドとしての活躍していく仕組み

を協議会として検討してまいりたいと考えている。以上報告とさせていただく。 

 

峯村教育長 

ただ今の報告についてご意見ご質問をどうぞ。 

よろしいか。 

 

○全員了承 

 

 

（４）文化財ｄｅ文化祭の開催について（生涯学習・文化財課） 

○資料５により上原生涯学習・文化財課長説明 

それでは引き続き、文化財 de文化祭の４年度の計画についてご説明する。 

前回の定例会でも、第１回目の内容についてご説明したところであるが、今回４年度の事業と

して、毎年２回開催している。その計画が決まってきたのでご報告申し上げるものである。  

内容については、第１回目は前回ご説明した通り、まりこふんさんによる古墳コンサート、

そして第２回目として、月影瞳さんによる朗読会とコンサートということで、別所温泉の安楽

寺本堂において１０月９日に計画をしている。それぞれの説明は割愛させていただくが、今後

広報うえだなど、各種ツールを用いて周知し開催してまいりたいと思う。 

 

峯村教育長 

ただ今の文化財 de文化祭についていかがか。 

よろしいか。 

 

○全員了承 

 

 

(５)2022友好都市ブルームフィールド市郡交流事業の中止について(丸子地域教育事務所) 

○資料６により小林丸子地域教育事務所長説明 

2022年友好都市ブルームフィールド市郡交流事業の中止についてご報告させていただく。 

今回、新型コロナウイルスの感染症の関係でビザの発給ができないということで、今回やむ

を得なく中止となったということである。 

対応であるが、旧丸子町とブルームフィールド市郡の間に友好都市が２００１年に結ばれた。

その後、毎年、行ったり来たりの交流をしている。今年予定されていた受入団の規模、３番を

ご覧いただきたい。(1)中高生、約 10名 (2)引率者 約 3名の予定であった。４番の直近の派

遣受入状況はご覧のとおりである。例年似たような人数である。去年中止になったということ

で何か他の代替はないかということで、9 月 20 日に ZOOM により交流を実施している。今年も

残念ながら交流事業、面と向かってはできないということから ZOOMを活用し、6番の今後の予
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定等として 10月 16日(日)に交流を予定している。ここで引き続き相互の良好な関係を維持し、

来年度に実施というものに向けて取組んでまいりたいというものである。以上である。 

 

峯村教育長 

ブルームフィールド市郡交流事業の中止についていかがか。 

よろしいか。 

 

○全員了承 

 

 

(６)令和４年度丸子文化会館主催事業及び主催名義について(丸子地域教育事務所) 

○資料７により小林丸子地域教育事務所長説明 

それでは資料７令和４年度丸子文化会館主催事業及び主催名義についてご報告させていただ

く。 

丸子文化会館は、来年の１月１５日開館３０周年を迎えるということで主催事業を検討して

きた。その中で大きく二つ、宝くじ文化公演 アニソンファンタジックコンサート、こちらが

決定になり、１０月２日(日)に行うということになった。 

内容については、知名度の高いアニソン歌手４人が集まってのコンサートということで、ご

覧の方々が出演される予定である。この入場料であるが、宝くじの助成を受け、約半額で入場

できるということ。そのことも含め丸子文化会館は政策企画部の所管であるが、主催というこ

とで上田市教育委員会もお願いしたいというものである。併せて、資料下の、あくまでも予定

であるが、丸子文化会館開館３０周年を記念して、「高嶋ちさ子 ゆかいな音楽会(仮)」とい

うことで予定している。こちら、これから年明けの実施に向けて具体的な折衝に入っているの

で、上田市教育委員会の主催をお願いするものである。 

 

峯村教育長 

ただ今の事業について上田市と、上田市教育委員会に主催の要請がある。主催事業といて良

いか。 

 

○全員了承 

 

峯村教育長 

それに伴って主催名義もよろしいか。 

 

○全員了承 
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(７)武石公民館図書室の利用状況について(武石地域教育事務所) 

○資料８により若林武石地域教育事務所長説明 

武石公民館図書館の利用状況についてご説明申し上げる。武石公民館は、武石地域総合セン

ターの一部として令和３年３月に新築され、それにあわせて公民館図書室も建替えられ、ほぼ

同等の設備延べ床面積１１１㎡ 貯蔵冊数 9,200 冊で総合センター二階に設置されている。こ

の図書室の運用については、地域協議会から運用の充実を図るよう意見書が提出されており、

今後の運営方針を検討するための政策を行っているところである。 

地域協議会からの主な意見としては、（2）に記載があるが、「他の図書館と同様の開館日・

開館時間・休刊日等での開館・図書購入費の増額」というものがある。 

意見書を受けての対応としては、2-（1）地域住民を対象とした図書室に関するアンケート調

査の実施を致した。結果であるが、休日の開館、時間外の開館、蔵書数を増やせば利用しやす

くなるのではとの声が出ている。それを受け、（2）休日開館および平日延長開館の施行実施し

ておる。休日や時間外の利用者のニーズを把握するため、毎月第一土曜日および第三日曜日の

午前 9 時から正午まで、合わせて毎週木曜日を一時間延長して午後 6 時までとし、利用者の状

況の把握に努めている。その状況であるが、裏面に土日は平均 3.3 人、平日の延長平均 1 人と

なっている。 

資料 8に戻る。（3）利用者を増やすための施策の実施としては、特殊コーナーの設置や広報

誌等によるＰＲ等を行っているところである。最後に今後の方針であるが、休日開館および平

日延長開館の試行は、当初令和４年３月までの予定であったが、利用の把握継続と、地域の要

望に応えるため９月まで延長し、これらの実績等により今後の運営方針を地域協議会に示して

まいりたいと考えている。 

 

峯村教育長 

武石地域協議会からの意見書を受けて、武石地域教育事務所が運営方針を検討するために、

今説明があったような動きをしている。ご意見をお願いする。 

 

北沢委員 

他の図書館と、同等の開館日、開館時間になっていない理由は。また、今後の見通しについ

て説明をお願いしたい。 

 

若林武石地域教育事務所長 

以前から公民館の併設施設ということで開設しており、職員体制も５人で兼務して開設して

いる。近くに丸子図書館があり、アンケート結果でも出ているが、そちらの方の利用が多いと

いうことがあり、利用実績を確認したうえで、あまり実績が伸びないようであれば従前の開館

方式、公民館の開館日等と同じ形を取りたいというようには考えている。しかしながら、学習

室に関しては、毎日、土日も開けている。 
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北沢委員 

丸子図書館などと同じ開館時間で比べるなら分かるが、同じ条件でないところで話しても意

味がない。丸子図書館を使っているから、武石が少ないというのは回答になっていない。 

今までの実績と、５人の職務体制ということは分かった。地域協議会の要望もあるので、今

後どのようにしていきたいのか。 

 

若林武石地域教育事務所長 

試行を９月まで延長し、利用実績を確認したい。 

 

北沢委員 

試行というのは、例えば丸子図書館と同等にやるということか。 

 

若林武石地域教育事務所長 

全く同じ比較は出来ない。 

 

北沢委員 

同じ条件でやるから比較が出来る。違う条件でやって何を比較するのか。開館日と開館時間

が少なければ利用者が少ないのは当たり前である。 

 

若林武石地域教育事務所長 

利用者の主な傾向としては、どうしても同じような方々の利用という状況になっており、ま

だまだＰＲ等も足りないということを地域協議会から指摘を受けている。 

 

小野沢教育次長 

武石公民館に関しては、今ご指摘のとおり、全く同じ条件での比較は現時点でやっていない。

もともと、まずは図書室の利用自体が、地域協議会の皆さんのおっしゃるような、非常に利用

をうったえられてやってきたという状況ではなく、その状況下で全く同じ条件で開館しても、

どれだけの利用者が見込まれるのか分からないという中で、とりあえずは休日の開館と、開館

時間の延長というところから比較をして、それでニーズが比較的高ければ、例えば人をさらに

配置して、全く同じ条件でやってみるという、段階的な対応を当初考えていたということで、

若林所長も実はこの４月から配置された関係で、そのあたりの過去の経過をよく承知しなかっ

たもので、そのような形での回答にならなかった。とりあえず、まずは時間を延長してみる。

地域協議会の皆さんのおっしゃるような、住民の皆さんのニーズが果たしてあるのかどうかと

いうのが、全く同じ条件で比較するところまでの水準になかったという認識であったので、と

りあえず広げる中で検討して、それでも利用状況がこういった形であったので、もう一度お返

ししたと。それに対して開館の延長について全く何の住民に知らせるような努力がなされてい

なかったということもあるので、それを踏まえてもう一度、この半年間やってみる。その中で

さらにニーズが把握できるようであれば、北沢委員おっしゃったように全く同じ時間でやって

みましょうという話である。それには、現状の体制では不十分であるので、人事当局に申し上
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げ、人を１人専任で配置する、もしくは図書館司書の資格を有する方、現状では公民館にはそ

ういう方はおられないので、そのような形での配置をしながら拡充していきたいと現時点では

考えている。 

 

北沢委員 

私としては、同じ条件でやってみて利用者が少なかったので、「このように縮小しますよ」と

言うならわかるけれども、利用者側にとっては不明確である。 

 

大久保委員 

丸子図書館の利用が 59.1％ということだが、利便性はいいのか。また、武石の図書室は、エ

コールで本を取り寄せたり、そういったことが出来るのか。それから移動図書館は武石に行っ

ているのか。 

 

若林武石地域教育事務所長 

２点目について。エコールでつながっているので利用できる。あと、３点目の移動図書館に

ついても丸子図書館のあおぞら号が巡回している。１点目の利便性については、丸子図書館は

ベルプラザの中にあるので、買い物のついでであるとか大変寄りやすい環境ではある。 

 

小野沢教育次長 

武石も非常に広い。私も最近行ったが、武石の渓谷というのは深い。そういった意味では、

奥側に住んでいらっしゃる方からすると、丸子のベルパークまではやはり遠いと思う。ただ、

そういった方が、どれだけいらっしゃるか。それで何億もかけて人を雇い、図書館並みに蔵書

も増やしてというのは、丸子から移動図書館車も来ていますし、エコールで取り寄せることも

出来るという中で、これから議論していかないといけないかなと思う。 

 

北沢委員 

やはり、この比較方法に疑問がある。違う条件で比較しても住民の皆さんを惑わすだけでは

ないか。状況をわかっている人が、ちゃんとわかるように説明して、納得してもらう方法でよ

いと思う。 

 

森田委員 

先ほどの説明の中で、学習室のニーズはありますというコメントがあったと思う。ここの地

域の需要として学習室のニーズがあるのであれば、学習室の利用を進めていく方向も良いので

はないかと思う。 

 

峯村教育長 

ご意見としてうかがっておく。 

この件についてよろしいか。 
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○全員了承 

 

峯村教育長 

それでは８番から１２番までは説明はない。お手元の資料をお読みいただきご意見、ご質問あ

ればお願いしたい。よろしいか。 

 

○全員了承 

 

峯村教育長 

それでは以上で定例会を終了する。 

 

 

閉  会 

 


